

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

REDACCIÓN

Rambla San Juan, 50, entresuelo
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: domingo 3 de Abril de 1898

Preios de suscripción

En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 913

QUINTAS

SUSTITUTOS PARA ULTRAMAR

Se admiten licenciados absolutos y reservistas casados y solteros.
Para más detalles **PEDRO MARTÍ,**
plaza de la Fuente, núm. 27, 1.º
TARRAGONA

IMPRESIONES DEL DÍA

PERFILES DE LA PRENSA

Los periódicos reflejan unánimemente impresiones pesimistas, aunque esperando que se disipen más ó menos las reservas, después del Consejo de hoy con S. M. y de la nueva conferencia que esta tarde ha de celebrar Mr. Woodford con el señor Sagasta.

Mientras tanto, al acuerdo enocho tomado, de arbitrar un crédito de tres millones de pesetas para los concentrados, se le da bastante importancia política.

En cuanto al resultado de las cuestiones en trámite, nadie se atreve á aventurar un juicio seguro; pero en el interin se lanzan algunas ideas más ó menos caprichosas, cuyo carácter nuestros lectores podrán apreciar, porque las estampamos á continuación.

Información de *La Correspondencia*:

«Lo único que estimamos fundado es que las proposiciones hechas en la conferencia de anteayer, y de que se ocupa el Consejo, versan acerca de la terminación de la guerra de Cuba y de la actitud de los Estados Unidos con tal motivo.

Ahora, si son ó no admisibles, mientras el Consejo no resuelva, nada puede saberse, por que nada auténtico se ha traslucido.

Creemos, sin embargo, que no serán muy aceptables, cuando no se han hecho públicas, y creemos que habrá más de un extremo sobre el que tal vez no se admita ni siquiera discusión.»

El Nacional continúa partidario de una liquidación radical:

«Muchas personas han concretado sus impresiones en estos términos.

Se ha tratado de la cesión de la isla de Cuba á los Estados Unidos, dorando la pildora mediante una indemnización de 300 ó 400 millones de dollars. Parece que el Gobierno vacila, porque aunque le parece que esa es la única manera de salvar la Metrópoli de la catástrofe en que ha de parecer la colonia, teme que la opinión esté con los periódicos amarillos, también nosotros los tenemos, que se deshacen en patrióticos entusiasmos.

¿Y si no fuese así?
Lo que podemos decir es que muchas gentes solo hacen un comentario.

—Asegurar bien el pago; no nos vayan á engañar.»

Impresiones de *El Liberal*.

«Podrá suceder que todavía haya medios, así en España como en los Estados Unidos, de apelar á nuevos expedientes dilatorios.

Es lo más probable que no queda ninguno.

Hay un límite que España no puede rebasar y que no rebasará mientras aliente; el trazado por los restos que debe, ante el mando, á su propia soberanía.

Hasta ahí hemos llegado, y de ahí no pasaremos.»

Idea de *El Imparcial*:

«Aparte de otras disposiciones relacionadas con armas y banderas que el Gobierno no puede olvidar ni creemos que olvide en estos momentos, hay una medida de orden político que conviene grandemente acelerar.

Nos referimos á la reunión de Córdoba. Cuanto más pronto tenga España constituida su representación nacional, podrá con mayor desembarazo atender á las dificultades y responsabilidades que hoy pesan sobre ocho ministros.

En tanto que el Gobierno procede en su difícil y por las responsabilidades á que está sujeto, poco envidiable cometido, la opinión dará una prueba más de acierto y de buen sentido mostrando su patriotismo en forma tan vigorosa é imponente como guste, pero sin abandonar la seriedad y el comedimiento.»

Presentimientos de *El Tiempo*:

«Cuanto pasa nos confirma en la idea de que las cuestiones pendientes están en su período agudo, y de que en la primera decena del mes que empieza mañana han de haber sobrevenido acontecimientos, ó se han de haber adoptado resoluciones que aclaren los horizontes, precipitando la resolución de las cuestiones pendientes.

¿En qué sentido se marcará el rumbo de las cosas? Esto es lo que no puede asegurarse todavía.»

Como nuestros lectores advertirán, no son muy agradables los conceptos que expresan los periódicos, cada cual desde su punto de vista, con motivo del conflicto pendiente con los Estados Unidos.

Conviene todos, sin embargo, que en un período breve se han de disipar las dudas, y que pronto ha de terminarse esta situación de incertidumbre y de zozobra, poco favorable á la paz mientras subsista.

Correo de Madrid

Abril, 1.º

Se ha recibido en Madrid el siguiente despacho oficial:

«El gobernador general al ministro de Ultramar:

El Gobierno colonial ha dirigido al presidente de los Estados Unidos, por conducto del señor Polo de Bernabé, el telegrama siguiente:

«Ante el empeño que tiene ese Gobierno de procurar el restablecimiento de la paz, cúpleme decirle que los insurrectos forman una minoría, mientras que los autonomistas representan la mayoría del pueblo cubano, decididos á salvar los intereses de la civilización por los medios de la libertad y la justicia.

El pueblo cubano es un pueblo americano que tiene perfecto derecho á gobernarse según sus deseos y aspiraciones.

De ningún modo sería justo que se le impusiera, por voluntad ajena, un régimen político que estima contrario á su felicidad y bienestar: esto sería sustituir la libertad por la opresión.

El pueblo cubano es ya un pueblo libre que tiene perfecto derecho á regirse según estime conveniente, y sería una iniquidad imponerle un gobierno contrario á sus sentimientos y voluntad.

Los sentimientos, ideas y tradiciones de los Estados Unidos, no permiten que un pueblo americano sea sometido á una forma de gobierno que considera pernicioso para

los intereses é inconveniente para la causa de la paz y del orden en un país de razas distintas, de escasa población y de educación política incompleta.

El Gobierno autonómico de Cuba espera que el presidente de los Estados Unidos, fiel á las tradiciones de la República norteamericana, guardará á los derechos del pueblo cubano la consideración y el respeto que le son debidos en justicia, oponiéndose á que la violencia prevalezca.

Espera también que contribuirá á restablecer la paz en Cuba bajo la soberanía de la madre patria y del Gobierno autonómico, igual para todos, el que podrá mejorarse para que á todos inspire completa confianza.

El Gobierno autonómico de esta isla, que es un Gobierno cubano, protesta enérgicamente contra las falsedades que una parte de la prensa americana publica con el maligno propósito de excitar las pasiones y hacer que en Cuba dominen la injusticia y la fuerza brutal, y que la autonomía fracese cuando todavía no está constituido el Parlamento colonial, y se ignora, por falta de datos, si el nuevo régimen tendrá ó no buen éxito.

La mejor política es la honradez. Próximo á reunirse el Parlamento cubano, lo que procede hacer al Gobierno americano y lo que los principios de derecho requieren es respetar la voluntad y la libertad de este pueblo.»

Firma esta protesta don José María Galvez del Gabinete autonómico de Cuba.

—El Gabinete insular ha acordado, además, dirigirse al pueblo cubano en un manifiesto redactado en términos análogos á la protesta cuyo texto acabo de transcribir.

—Continúa en todas las circulos reinando la natural expectación.

La contestación al Memorandum será la que decida sobre el curso de los sucesos, pero esta contestación se recibirá mañana.

Sobre este extremo se hacían hoy diversas apreciaciones, creyendo muchos que hasta el lunes no se recibirán noticias del Gobierno de Washington.

A este propósito recordaban algunos que no es permitido esperar esta respuesta tan pronto como se cree, pues se ha anunciado desde Washington que los elementos belicosos de las Cámaras americanas han suspendido toda resolución hasta el lunes, proponiéndose entonces resolver de conformidad con la conducta del Gobierno, llegando algunos representantes á tener preparadas proposiciones conjuntas para declarar la guerra á España.

Todo el problema está en la energía que demuestre Mr. Mac-Kinley.

Créese, por otra parte, que nada sería de extraño que la contestación al Memorandum español haga pensar bastante al Gabinete de Washington.

El Gobierno español no tiene por qué contestar nada á la proposición relativa á la independencia de Cuba, que la prensa atribuye á Mr. Mac Kinley, por que no se ha hecho por los Estados Unidos, ni como proposición á España y como indicación siquiera.

De haberse hecho semejante indicación hubiera sido acogida como un exabrupto y rechazada inmediatamente.

—En cuanto á los cuatro extremos que comprende la comunicación de mister Woodford, expresando los deseos de su Gobierno, hen sido contestados por el señor Sagasta con bastante energía.

Al efecto se rechaza toda clase de responsabilidades en lo relativo á la catástrofe del «Maine», que como hemos dicho otros días era la primera cuestión propuesta.

En lo relativo á los auxilios á los reconcentrados, el Gobierno español no tenía por qué contestar, pues el Gabinete de Washington tiene una magnífica respuesta con solo fijarse en la mejora de situación en que se encuentran y en los auxilios prestados por España, entre ellos el crédito de tres millones de pesetas acordado por el Consejo con tal fin.

En cuanto á la terminación de la guerra por los perjuicios que ocasiona á los Estados Unidos, claro está que el interés de España es mucho mayor que el de aquellos Estados, de que termine.

Por lo que hace á la petición de un armisticio con los cubanos, durante el cual pudiera tratarse la paz, no parece aventurado suponer que España habrá dicho que no son los Estados Unidos los que deben solicitarlo porque carecen de personalidad en el pleito.

Es más; es posible que se haya dado á entender al Gobierno de Washington que si el armisticio lo pidieran los rebeldes, podría entonces pensar España en resolver acerca de su mayor ó menor conveniencia.

—La actitud de las potencias europeas es uno de los puntos más interesantes de esta cuestión.

No hay duda que se han entablado negociaciones, pero no se puede aventurar nada respecto á ellas.

La actitud de cada una de las potencias no es fácil prefiarla, puesto que respecto de las negociaciones se guarda, naturalmente, la más absoluta reserva.

De las más favorables en principio, y esto ya se puede precisar, es la actitud del Gabinete austriaco.

Este tal vez haga todo lo posible para evitar la guerra, y si no pudiera evitarla, haría todo lo posible para contenerla.

Francia muéstrase en su actitud favorable á España, como no podía menos de suceder; pero en sus relaciones con Rusia no puede demostrar todos sus sentimientos que su afinidad de raza con España le impulsaría á demostrar, con actos de propia iniciativa.

De Inglaterra ya se sabe que no hay que esperar ni apoyo moral ni aliento de ninguna clase.

Respecto de este punto no han variado las impresiones, aún cuando es difícil que de antemano pudiera saberse lo que Europa hará cuando las circunstancias lo exijan.

Hay motivos para suponer que los Estados Unidos desean precipitar las cosas.

Vendría á demostrar esta suposición el rumor que ha circulado de que en la embajada norteamericana de Madrid se hacen preparativos de marcha.

Se ha negado esta tarde que el ministro de los Estados Unidos haya recibido un telegrama de su Gobierno acusándole recibo de la nota de España que ayer le comunicó y dándole instrucciones concretas sobre el particular.

—Esta mañana ha firmado S. M. la Reina Regente el decreto disponiendo se saque á subasta la construcción del cable directo entre la Península y la gran Antilla.

Se cree que no dará resultado alguno.

—Esta tarde ha visitado al señor Sagasta una comisión presidida por el señor obispo de Sión, para manifestarle que se había abierto una suscripción para allegar fondos con que adquirir un nuevo crucero de combate.

—Según ha manifestado esta tarde una persona que puede hallarse enterada de la marcha política, la situación depende de lo que conteste el Gobierno de Washington al

memorandum del Gabinete español, y de que pueda sobreponerse a la actitud de los jingoiistas.

Se ha dispuesto que trasborden al trasatlántico «Antonio López» las fuerzas del regimiento infantería de marina que conduce el «San Francisco», llegando a esa, por tener que zarpar este último vapor para Canarias, conduciendo tropas.

Extracto del Boletín oficial

Convocatoria para el 9 del actual para celebrar sesión la Diputación provincial.

Registros de minas.

Anuncio de aguas.

Circular del señor fiscal del Tribunal Supremo referente a la redacción de apéndices de la Memoria.

Edictos de subastas de fincas embargadas y contribuyentes de Gratallops.

Las Alcaldías de Selva del Campo, Tivenys, L'orach, Cenja, Altafulla, Perafort y Santa Coloma publican la subasta para el arriendo de las especies de consumos.

Los Juzgados de Tarragona y Gandesa sacan a subasta varias fincas.

Requisitoria del juez instructor de esta zona militar interesando la captura de Juan Peris Vila.

Extracto de la Gaceta de Madrid

Contiene la de anteayer las disposiciones siguientes:

Presidencia.—Resolviendo una competencia de jurisdicción.

Gobernación.—Autorizando a la Dirección general de Correos y Telégrafos para adquirir del jefe de estación, don Francisco Herrero Ruiz, 12.000 aisladores de su invención.

Fomento.—Concediendo al Colegio central de profesores y peritos mercantiles de España el domicilio del Fomento de las Artes y carácter de corporación oficial, sin subvención.

Noticias locales

¡TODO POR Y PARA LA PATRIA!

Grandes son los infortunios que pesan sobre nuestra querida Patria. Después de una constante lucha de tres años, durante los cuales ha perdido muchos miles de hijos predilectos, que regaron con su generosa sangre el suelo traidor de Cuba y Filipinas, albergo de foragidos que levantan el puñal del asesino sobre el noble pecho de la nación que les dio ser y la condición de hombres libres; después de haber visto parecer inficionados por las emanaciones corrompidas del suelo cubano a infinidad de sus valientes soldados que fueron allí impulsados por el sagrado deber de la defensa de nuestro territorio; después de haber gastado a centenares los millones, agotado su Hacienda y su crédito por conservar lo que de derecho le correspondía, véase amenazada por una nueva guerra, provocada de una manera hipócrita por la nación de los mercaderes, es decir, por los Estados Unidos de América.

La justicia y la razón nos asisten. Con tan poderosos elementos y ayudados por Dios, protector de las nobles empresas, sabremos combatir y vencer ó morir en la demanda, contra todo aquel que pretenda usurpar los legítimos y sagrados derechos de la Patria.

Si confían los yankees la victoria en sus millones, sepán de una vez para siempre, que los corazones españoles son de oro purísimo, ante el cual, no tiene valor ninguno, el que ellos puedan poner en circulación para hacernos la guerra.

Conste, que nosotros no provocamos la Incha. Sólo anhelamos la paz y hasta hacemos votos fervientes por ella; pero antes que ver hollada nuestra bandera por ningún extranjero, estamos dispuestos a lanzarnos a la guerra con todos sus horrores; sabremos sacar recursos hasta de las piedras; sabremos prescindir de nuestras contiendas políticas; sabremos unirnos como un solo hombre al Gobierno español constituido, llamase como se quiera, y el potentado y el mendigo; el rico y el pobre; el poderoso y el humilde, y en general, todos los hijos de esta hidalga tierra, nos levantaremos con las armas en la mano dispuestos a la pelea, con el entusiasmo propio de los pueblos que saben cumplir sus sacratísimos deberes de patriotismo.

Creemos que ha llegado la hora de demostrar con hechos prácticos nuestra decisión. Unámonos ante el peligro común. Si los pueblos necesitan la confianza de sus Gobiernos para acometer grandes em-

presas, los Gobiernos necesitan también el apoyo de sus pueblos para decidirse a adoptar medidas enérgicas de interés nacional. Huya el egoísmo de nuestros corazones, y reemplácelo el amor a la Patria. Ante sus aras sacrificuemos, si es preciso, nuestra existencia, y mientras llega ese momento, hagámoslo de nuestros intereses y de nuestra tranquilidad.

Sin distinción de clases ni partidos, contribuya el propietario con sus rentas y el empleado de todos los matices con su sueldo u honorarios, puesto que a todos igualmente interesa, que nuestro honor quede sin mancilla, y muy elevada la bandera, y la hora de España.

¡Todo por y para la patria!

Cumplimos con un deber de conciencia, rogando a los señores médicos encargados del reconocimiento facultativa de los mozos concurrentes al reemplazo del corriente año, que procuren armonizar sus deberes con el sentimiento humanitario, a fin de que cese en lo posible el clamoreo de los perjudicados por sus resoluciones.

Nos consta, que el médico civil de la Comisión Mixta señor Porta, cuya inflexible rectitud es reconocida, se halla dispuesto a inspirarse en el criterio que la conveniencia pública y la equidad aconsejan, por lo cual dirigimos nuestra súplica a los facultativos militares, y en especial al señor Folguera, a quien hemos de advertir que la excesiva severidad puede ocasionar disgustos y trastornos que a todos interesa evitar.

En la expresión de Valencia de ayer marchó hacia Andalucía nuestro querido amigo el médico y diputado provincial don José Caballero, acompañado de su distinguida familia.

Asuntos particulares obligarán al señor Caballero a permanecer en la región andaluza por espacio de tres meses a la menos.

General sentimiento ha causado entre sus numerosos amigos y clientes la marcha del señor Caballero, quien deja en su sustitución al reputado y distinguido médico don Samuel Cuchi, hijo del acreditado doctor en Farmacia de este apellido, que con éxito siempre creciente venía ejerciendo su noble profesión en Barcelona desde hace diez años.

Al par que sentimos la ausencia temporal de nuestro querido amigo señor Caballero, consignamos con gusto nuestra satisfacción por contar entre nosotros al referido doctor Cuchi, cuya pericia en el arte de curar y condiciones de carácter le granjean ya muchos clientes y numerosos amigos.

Ha sido confiada la representación de la Agencia de Aduanas en esta plaza, señores Gontelle y Mitjavile, a nuestro particular amigo y compañero en la prensa don Pedro Redón, al que deseamos pingües resultados.

En el expreso de Barcelona regresó anoche de la capital del Principado la respetable esposa del señor gobernador civil de la provincia, a quien acompañaba éste y su sobrino don Luis Garrote. La distinguida señora de Aguado se muestra complacida por las atenciones y obsequios de que ha sido objeto en la ciudad condal.

En los escaparates de todas las confiterías llaman la atención las lujosas y artísticas palmas, que hoy lucirá la gente menuda como festividad del Domingo de Ramos.

Nuestro distinguido amigo don José Caballero Romeu, diputado provincial por Tarragona-Vendrell, nos transmitió ayer en el acto de su marcha el honroso encargo de despedirle de sus numerosos amigos y clientes, rogándonos que hagamos constar al propio tiempo el sentimiento que le ha causado no poderlo verificar personalmente.

Durante el mes de Febrero ha producido la renta del Timbre pesetas 3.372.342'10, contra 3.474.408 en igual mes de 1897, resultando una baja de pesetas 101.566'28.

Las provincias que principalmente señalan baja son Madrid, Valencia, Cádiz, Almería y Granada. Las únicas que tienen aumento de alguna importancia son Málaga y Canarias.

Anoche llegó a esta capital procedente de Barcelona el señor marqués de Vistabella, candidato a la senaduría por esta provincia, el cual permanecerá en esta capital hasta que haya transcurrido la elección que debe verificarse el domingo próximo.

Las fuerzas del regimiento de Luchana, que guarnecen esta capital, están ya dispuestos para emprender la marcha a Canarias, cuya orden se espera el día 5 del actual.

Adelantan rápidamente los trabajos para la formación del padrón de cédulas personales de cuyo servicio se halla encargada la Administración de Hacienda de esta provincia.

El número 5 de la FERIA CONCURSO AGRICOLA contiene el siguiente sumario:

Utilidad de la FERIA-CONCURSO, por don Manuel Raventós.—Programa de los Concursos: De Animales destinados a la producción de la leche; de animales destinados al consumo público; de animales reproductores y destinados al arrastre; de animales de corral y avicultura; de aclimatación, cunicultura y de gatos domésticos.—Los que vienen a la FERIA-CONCURSO. Segunda lista de expositores.—En pro de la FERIA-CONCURSO; Asociación general de ganaderos.

Hoy domingo, a las dos de la tarde, se celebrará en la sociedad Centre Catalá junta general extraordinaria para tratar de varios asuntos importantes. Si por falta de socios de número no se puede efectuar en dicha hora tendrá lugar a las tres en punto de la misma tarde.

Con el fin de facilitar las operaciones que tengan a bien confiarle sus clientes, el corredor de comercio en esta plaza, nuestro particular amigo don Jaime Panasachs las intervendrá, desde 1.º de los corrientes con el Banco de España y libre de corretaje para el cedente. Despacho, Real, 24, almacén.

Mañana lunes tendrá lugar ante la Comisión mixta de Reclutamiento el juicio de exenciones físicas y revisión de expedientes de los pueblos de Poble de Montornés, Puigtiñós, Riera, San Jaime dels Domenys, San Vicente, Salomó, Santa Oliva, Torredembarra, Vendrell, Vespella, Albiol y Alió.

La recaudación líquida obtenida por la Delegación de Hacienda de esta provincia durante el próximo pasado mes de Marzo, asciende a 769,613'61 pesetas, que comparada con igual mes del año anterior acusa una baja de 197,540'47 pesetas; más como por los conceptos de Aduanas y Redenciones del servicio militar ha habido otras, respectivamente, de 214.695 y 7.500 pesetas, hay un verdadero aumento en los demás conceptos de pesetas 24.664.

Algunos jóvenes están organizando la constitución de una sociedad recreativa que se titulará «La Perla», cuyo domicilio social será en la Rambla de San Juan.

Con este motivo entre los organizadores reina grandísimo entusiasmo a fin de que aquella pueda inaugurarse en el próximo mes.

Por real orden se dispone que los jefes y oficiales que tengan dentro de un mismo empleo dos cruces rojas pensionadas, las cobrarán por completo, aunque la suma exceda a la pensión de la cruz de María Cristina.

Por una resolución del Tribunal de lo Contencioso, según dice un periódico, se sienta la jurisprudencia de que los Ayuntamientos queden en libertad de modificar sus plantillas cuando lo crean conveniente sin tener para nada en cuenta la ley de sargentos.

Programa del concierto que tendrá lugar esta noche en el concurrido café del Centro a trío de violín, violoncello y piano por el reputado concertista señor Gonzalez y los profesores señores Gabriel y Sabater.

- 1.º «La Sirena», sinfonía.—Auber.
2.º «Serenata Napolitana».—Paladilhe.
3.º «Il Polluto», fantasía.—Donizetti.
4.º «Copelia», preludio y wals.—L. Delibes.
5.º «Esperanza», walses.—Metra.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 746'50. A las tres de la tarde.—Barómetro, 747'00. Termómetro: Máxima 16'50.—Mínima 6'50. Temperatura media, 11'25.—Viento N. O.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola. El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migrantin Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

Noticias provinciales

TORTOSA.—Continúa con actividad el arreglo de las dependencias y fachada de la estación de los Caminos de Hierro del Norte, sobre cuyo deplorable estado habíamos tenido que llamar, más de una vez, la atención de la citada compañía.

REUS.—Se nos asegura que en el presente año, no se verificará en la Iglesia parroquial de la Purísima Sangre, la solemne función de la Coronación del Señor.

Una locomotora alcanzó anteayer en Vallado-

lid en la línea férrea de la compañía del Norte, a un carro, destrozándole por completo, salvándose milagrosamente el carretero y las mulas que arrastraban aquel.

Sección religiosa

Santos de hoy.—San Benito de Palermo cf. Santos de mañana.—San Isidoro arzobispo de Sevilla.

Oración de Cuarenta Horas

Santa Clara.—Termina dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto a ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de Maria

Hoy se hace la visita a Nuestra Señora de la Leche en las Descalzas.

CULTOS DE HOY

Catedral.—A las seis y media de la mañana rezo del Santo Rosario en la capilla de la Virgen de Claustro y después habrá misa. A las nueve solemne bendición de palmas y ramos, oficiando de media pontifical el excelentísimo e Ilustrísimo señor Arzobispo de esta archidiócesis, distribuyéndoles después al Cabildo, clero, alumnos del Seminario luego saldrá la procesión, que seguirá el curso de los demás años, y a su regreso a la Basílica empezará el oficio, cantándose el Pasio de Nuestro Señor Jesucristo, según San Mateo. Por la tarde, a las tres y media, tendrá lugar la ceremonia de la Vera-Cruz y a las cuatro y media seguirán los ejercicios cuaresmales, ocupando la cátedra del Espíritu Santo el P. Maximiliano de San Isidro, carmelita descalzo.

Santisima Trinidad.—A las nueve bendición de los ramos y después de la procesión oficio conventual.

Sagrado Corazón.—A las siete y media, bendición de las palmas y ramos; a las ocho y media, misa de Comunión para los asociados al Corazón de Jesús y congregantes de la Inmaculada y San Luis Gonzaga. Por la tarde, a las cinco, tendrá lugar la función del primer domingo de mes con sermón por un P de la Compañía de Jesús.

San Francisco.—A las nueve y media bendición de las palmas, procesión que seguirá el curso de los años anteriores y oficio conventual, en el que se cantará la Pasión según San Mateo. A las once misa rezada. Por la tarde se rezarán los devotos ejercicios del Via-Crucis.

San Juan Bautista.—A las nueve bendición de los ramos, oficio parroquial y por la tarde, a las cinco, solemne Via-Crucis.

Santa Clara.—A las ocho bendición de palmas y ramos y después oficio conventual cantado por la Comunidad.

Jesús-Maria.—A las nueve misa cantada, celebrándose antes la bendición de los ramos.

San Lorenzo.—A las once y media misa rezada.

Beneficencia.—A las nueve misa rezada.

Descalzas.—A las ocho bendición de las palmas y después se cantará el oficio por la Comunidad.

Demónicas de la Presentación.—Misas rezadas a las siete y a las diez; en esta última se celebrará la bendición de los ramos. Por la tarde, a las cinco, rezo del Santo Rosario y de los piadosos ejercicios del Via Crucis.

Religiosos Descalzos.—A las nueve oficio conventual. Las misas rezadas serán a las cinco, seis, siete, ocho y diez y media. Por la tarde, a las cinco y media, habrá función cuaresmal, con sermón por un Padre carmelita descalzo.

Nazareth.—A las cinco y media meditación y sermón por el M. I. señor doctor don Francisco Romero, canónigo. Después del sermón tendrá lugar la tierna ceremonia de la Adoración de la Cruz por los Congregantes de la Purísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo, que vestirán vesta y gómbila, finalizando con el canto del salmo Miserere.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 2

De Cete en un día v Correo de Cartagena, de 258 ts., c. Cardona, con bocoyes vacíos, consignado a los señores Vda y Sobrino de P. Ferrer y Mary. De Valencia en 16 hs v. Cervantes; de 296 ts., c. Fos, con efectos, consignado a don José M.ª Ricomá.

De Port-Vendres en 7 ds. pail. francés Alphense et Marie, de 63 ts., c. Vidal, con efectos, consignado a don Antonio Mariné.

De Port-Vendres en 6 ds. pol. gol. francesa Jeanne Lucienne, de 63 ts., c. Parés, con efectos, consignado a don Antonio Mariné.

De Arrecife de Lanzarote en 19 ds. pol. gol. Trinidad, de 116 ts., c. Sintes, con barrilla, consignado a los señores Casaseca y Terré.

Despachadas

Para Barcelona v. Cervantes, con carga general.

Para Copenhague y esc. v. danés A. N. Hausen, con carga general.

Para Lo días y esc. v. inglés Rothbury, con car-
 ga general
 Para Cotte v. Correo de Cartagena, con vino.
 Para St. Louis de Senegambia v. inglés Harmo-
 ny, con lastre.
 Para Alicante l. Santo Cristo 2.º, con tránsito.
 Para Nantes y esc. v. francés Mitidja, con vino.

BUQUES A LA CARGA

LUNES 4

Para Cotte, Marsella, Génova y Liorna, vapor
 «Martos», que despacha don Antonio Más.

BOLSA DE MADRID

	1.º Abril.
4 por 100 Interior..	56'85
4 por 100 fin mes..	56'95
4 por 100 Exterior..	61'00
Amortizable..	68'50
Aduanas..	88'00
Cubas 1886..	82'00
Idem 1890..	69'25
Filipinas..	86'00
Banco de España..	382'00
Tabacalera..	234'00
Cambios de París..	42'25
Idem Londres..	00'00
4 por 100 Exterior..	00'00

BOLSA DE BARCELONA

2 Abril.

EFFECTOS PUBLICOS

	Dinero	Papel
4 por 100 inferior contado..	00'00	00'00
» » fin de mes..	55'30	55'35
» » fin próximo..	00'00	00'00
» exterior contado..	00'00	00'00
» » fin mes..	68'30	68'35
» » fin próximo..	00'00	00'00
» Amortizable contado..	00'00	00'00
6 por 100 carpetas sobre renta de		
Aduanas..	00'00	00'00
Idem pequeñas..	00'00	00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886..	78'85	79'00
» » » 1890..	64'75	65'00

ACCIONES FIN MES

Banco Hispano Colonial..	00'00	00'00
Ferrocarril Tar. Bar. Francia..	18'60	18'70
Medina-Zamora y O. á V..	0'00	0'00
Norte de España..	21'56	21'65

CAMBIOS EXTRANJEROS

París á la vista..	43'50
Londres á la vista..	36'44

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Andrés Gil, teniente coronel de Albuera.
 Parada Luchana.
 Visita de hospital y provisiones, capitán á.º de Luchana.
 Paseo de enfermos, Luchana.
 El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer
 Nacidos.—Carmen Solé Vidal, Carmen Martí Pl.
 Fallecidos.—Enrique Pérez Villafosa, (Peniten-
 ciaria); Ramón de Gracia, afueras San Francisco,
 27, 1.º.
 Matrimonios.—Ninguno.

Telegramas

Madrid, 2, 10'20 m.

Comunican de la Habana que en los últimos encuentros con los rebeldes les hicimos 12 muertos, muchos heridos y 11 prisioneros.

Se presentaron á las fuerzas leales, acogiéndose á indulto, 15 insurrectos con armas.

Madrid, 2, 11 m.

A medida que se va adquiriendo el convencimiento de que el gobierno norteamericano se prepara activamente á la guerra, para provocarla quizá cuan-

do se considere en condiciones, se vé levantarse en España el espíritu del pueblo, decidido á su vez á no tolerar la más leve ofensa y á rechazar cualquier acto que tienda á mermarnos el más pequeño de nuestros indiscutibles derechos sobre la isla de Cuba.

En Madrid, Sevilla, Avila, Málaga y otras provincias se abren suscripciones públicas que organizan festejos para recaudar fondos con destino al fomento de la marina de guerra.

En algunas de estas poblaciones se observa tal entusiasmo que bien se puede desde ahora asegurar que han de recogerse importantes cantidades.

En Sevilla se ha acordado destinar á la suscripción el producto de las exposiciones de las próximas fiestas de Semana Santa.

Los gremios de Málaga harán un espléndido donativo y los dependientes de comercio cederán en un día de sus haberes. El Ayuntamiento de Alicante encabezará con una importante cantidad una suscripción. En otras poblaciones se celebrarán funciones teatrales.

Madrid, 2, 11'45 m.

Comunican desde Washington que mister Mac-Kinley ha recibido una carta de mister Dehas, en la que este caracterizado político se muestra decidido partidario de la guerra.

Dice mister Dehas que no es posible otra solución, porque España, al volar el «Maine», ha declarado la guerra no solo á los Estados Unidos sino al mundo entero.

Madrid, 2, 12 t.

Dice un despacho de la Habana que en una reunión de coroneles presidida por el general Blanco, éste pronunció un discurso en el que dijo que se acercan tiempos de prueba en los que España necesitará la ayuda de todos sus hijos.

Los coroneles contestaron en términos muy patrióticos, ofreciendo sus vidas por sí llegara la guerra, que todos dijeron preferir á una vergonzosa humillación.

El Gobierno insular sigue recibiendo entusiastas felicitaciones por los términos en que está redactada la Nota que ha dirigido al Gabinete de Washington.

Madrid, 2, 12'30 t.

El Gobierno norteamericano ha decidido dirigirse nuevamente al de Italia ofreciéndole elevados precios por algunos buques de guerra.

Si se hiciera la venta, los norteamericanos dicen que pondrían estos barcos acto continuo en disposición de prestar servicios de guerra.

Los yankees se proponen adquirir tres grandes acorazados y 12 torpederos.

Las Cámaras votarán un nuevo crédito de 500 millones de dollars para adquirir material de guerra.

Madrid, 2, 1 t.

En el vapor «Alfonso XIII», que fondeó ayer en la Coruña, han regresado de Cuba 1.069 pasajeros.

En la travesía fallecieron 3 soldados y el sargento Francisco Martínez.

Entre los pasajeros se abrió una suscripción, que produjo 1.500 pese-

tas, que se distribuirán por partes iguales entre las familias de los soldados fallecidos.

Madrid, 2, 1'35 t.

El señor Gullón sigue indispuesto á causa del fuerte constipado que desde anteayer le aqueja.

Esta indisposición no impide al ministro de Estado el dedicarse al despacho de los asuntos de su departamento.

Madrid, 2, 2 t.

El señor Sagasta ha estado en Palacio á la hora de costumbre despachando con S. M.

A la salida del regio alcázar ha dicho el presidente del Consejo á los periodistas que aún no se había recibido telegrama alguno de nuestro representante en Washington señor Polo de Bernabé, y que no sería de extrañar que hasta el lunes próximo se careciera de noticias concretas de los acuerdos que adopte la Cámara yankee acerca de la cuestión hispano americana, pues parece que Mac-Kinley aplazará el envío de su mensaje y del informe del «Maine» á las Cámaras hasta dicha fecha.

Respecto de las impresiones del día, dijo el presidente del Consejo que no son ni favorables ni tampoco desfavorables, siendo el aspecto del problema el mismo de ayer y anteayer.

Madrid, 2, 2'50 t.

Han estado esta mañana en Palacio, cumplimentando á S. M. la Reina, los señores Montero Rios y Abarzusa.

Madrid, 2, 3 t.

Según despachos que se han recibido, ha producido excelente efecto en las cancillerías europeas el extracto que el Gobierno español les ha transmitido de la contestación á la nota de Mr. Woodford.

En este extracto se demuestra palpablemente el derecho que asiste á nuestra patria en la cuestión pendiente con los Estados Unidos.

Madrid, 2, 3'40 t.

Han conferenciado los señores Puigcerver, Salvadon (don Amós) y Eguiñor, para tratar el asunto referente al crédito de 200 millones sobre las rentas del Timbre y Tabacos.

Hoy ha puesto el señor Sagasta á la firma de S. M. la Reina el decreto creando las delegaciones de provincia para el desarrollo del proyecto.

Madrid, 2, 4 t.

La manifestación de mañana promete revestir gran importancia.

El excapitán Casero ha hecho grandes trabajos en la organización.

Una comisión entregará al Gobierno un mensaje pidiendo la revisión del proceso de Montjuich.

Aunque esto parece ser el fin de la manifestación, no es aventurado asegurar que puede convertirse en un acto contra los Estados Unidos, en previsión de lo cual, el señor Aguilera ha tomado las precauciones conducentes á evitar cualquier hecho desagradable.

Se han reforzado las guardias para impedir que los manifestantes se dirijan á la calle de Núñez de Balboa, don-

de vive Mr. Woodford, y á la plaza de las Descalzas, donde se hallan las oficinas de la legación norteamericana.

Madrid, 2, 4'15 t.

Nuestro representante en los Estados Unidos señor Polo de Bernabé, comunican al Gobierno que la situación ha empeorado, por haberse impuesto el criterio de las Cámaras favorable á la guerra, contra el temperamento de prudencia de Mac-Kinley.

El presidente ha declinado toda responsabilidad de las contingencias que la conducta de las Cámaras puede producir.

El señor Polo de Bernabé felicita al Gobierno por su Nota, patriótica, conciliadora y al mismo tiempo enérgica y pundonorosa.

Madrid, 2, 4'30 t.

Nuestro embajador en París, señor León y Castillo, ha felicitado al Gobierno, por el texto de la Nota á los Estados Unidos, elogiando los patrióticos tonos en que se halla redactada.

Madrid, 2, 6 t.

Ayer se recibió en esta capital un telegrama de Cayo Hueso en el que se aseguraba que varios buques de la escuadra norteamericana habian salido al encuentro de la escuadrilla española de torpederos, para impedir que nuestros barcos llegaran á las Costas de Cuba.

Esta noticia ha sido terminantemente desmentida.

En busca de nuestra escuadrilla han salido los acorazados «Vizcaya» y «Almirante Oquendo».

Espectáculos

EXPOSICIÓN DE FIGURAS DE CERA TAMANO NATURAL

Actualidades recientes de España, Cuba y Filipinas

Estarán expuestas todos los días de las cinco de la tarde á las diez de la noche. Domingos y días festivos mañana, tarde y noche.

Parte de dichas entradas será destinada á la benéfica Asociación de La Cruz Roja para los heridos de Cuba y Filipinas de esta capital.

Los precios estarán expuestos en la entrada de dicho espectáculo.

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

DE

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos, el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así se desea.

CALLE DE LA UNION, 34

TARRAGONA

PASTILLAS FONT

Curan la tos por crónica que sea: recomendadas por la clase médica en las inflamaciones de la boca y garganta (afonía, ronquera, etc.) Pídanse en las principales farmacias.

En TARRAGONA: Farmacia Moderna, Bajada de Misericordia, 5.

Al por mayor: casa del autor, Enmedio, 18, CASTELLON y Sociedad Farmacéutica Barcelona.

ANUNCIOS

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, a precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpellier, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martín, Rupestris Gauzin, ARAMON RUPESTRI

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos. Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia a Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

José María Boronat

DIRECCION DEL DIARIO DEL COMERCIO

LA SUECIA

GRAN FÁBRICA DE MUEBLES DE TODAS CLASES en nogal, caoba, Haya, etc.

CONSTRUCCIÓN SÓLIDA Y ELEGANTE

en sillerías tapizadas, camas, mesas, buffets, armarios luna, cómodas y lavabos hay buen surtido.

Sillas especiales, fuertes y económicas para fondas, casinos, tiendas y cafés.

PRECIOS DE FABRICA

EMBALAJE SEGURO Y ECONÓMICO

ALMACÉN Y DESPACHO:

8, Pelayo, 8.—BARCELONA

CARAMELOS PECTORALES

del médico Salas

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro por la mañana. Composición inofensiva no contiene medicamento peligroso.

Depósito en Tarragona:

Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57

PRECIO DE LA CAJA: 150 PESETAS

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general. Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición. Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 x 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadrado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38.—BARCELONA

En dicho establecimiento se hacen

LIBROS,

folletos, memorias, periódicos, hojas volantes, etiquetas

y libretas de inquilinato

REGLAMENTOS,

recibos talonarios, carteles, esquelas mortuorias, impresos para ayuntamientos, juzgados municipales, estados y partes para fondas

IMPRENTA

DE

ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

TARJETAS DE VISITA

desde 4 reales el 100

sobres comerciales timbrados

desde 20 reales el mil

papeletas de entradas y salidas

para consumos

PERFECCIÓN Y BARATURA

en toda clase de impresos per complicados y difíciles que sean en su confección

Las esquelas mortuorias se admiten á todas horas.